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青创会作家代表畅谈当下文学创作——

青年作家要有大情怀，写出人性温暖，传递积极力量
□本报记者 李晓晨

9月24日下午，全国青年作家创作会议进行分组讨论。来
自全国各地的青年作家代表就上午铁凝、贺军科的致辞和李
冰的讲话以及几位知名作家的寄语展开讨论，并就当下文学
创作中遇到的问题进行交流。

参加青创会，对青年作家们来说是一次宝贵而难忘的人
生经历，许多青年作家都是从这里汲取动力，此后成长为中
国文学的中坚力量。北京作家鲍尔金娜和广西作家周耒都是
第一次参加青创会。他们觉得青创会为来自不同地区、从事
不同文体创作的作家搭建起了交流的重要平台，这次会议是
一次难得的互相沟通、交流的机会。不同年龄、不同文学门
类的作家聚在一起，彼此完全没有陌生感和紧张感。大家在
这里聊文学、谈人生，互相启发，增进感情。甘肃的魏珂、
安徽的许辉和西藏的扎西达娃都曾多次参加过青创会，在会
上他们见到越来越多年轻、陌生的面孔，文学的传统就这样
一代代薪火相传，一次次青创会的召开见证着中国文学的发
展。

铁凝主席的致辞和李冰书记的讲话温暖亲切，振奋人心，
也为青年作家们提出了新的要求和希望。来自解放军、产业系
统的作家们都非常珍惜这次参加青创会的经历，上午的会议
给他们留下了深刻印象。无论是致辞、讲话，还是老作家的发
言，都令他们受益匪浅，并更加坚定了对文学的热爱、虔诚之
心。铁凝在致辞中引用巴金先生的话与大家共勉，让每一位青
年作家感到温暖、充满信心。由于大多是在业余时间从事文学
创作，他们渴望与专业作家、批评家展开对话交流，并希望不
断突破各自的局限性，立足各自所在领域，不断挖掘其中蕴含
的丰富资源。像铁凝所说的那样，讲好中国故事，发出富于影
响力和感染力的中国声音。

文学如何为社会发展提供正能量，是一段时期以来作家
们关注的一个重要课题。河北作家李春雷、陕西作家阎安、河

南作家乔叶谈到，李冰书记主要谈的六点意见，讲出了作家的
心声和努力方向。青年作家要重新认识文学主旋律的问题。主
旋律就是正能量，国家和民族需要正能量的推动。青年作家要
会思考，有担当，文学不是自己的文学，要与人民同行，与整个
民族同行。来自广东的王十月、浙江的黄咏梅谈到，每一个时
代都有自己的主旋律，每一代人都有他的局限性，很难跳出自
己的时代。现在我们应该重新回归信任，文学也应该提供这种
信任。作家应该有大胸襟，还应该有大情怀，写出人性温暖，传
递积极力量。

生活是创作的唯一源泉，许多青年作家都觉得随着时间
推移，自己正像李冰在讲话中所说的那样“被掏空了”。他们意
识到了深入生活的重要性，但真要深入生活也面临许多具体
困难。来自贵州、山西、福建、重庆的许多作家都提到这点，他
们希望中国作协及其团体会员单位能在定点深入生活方面做
更多工作，加大对青年作家的扶持力度，为更多作家提供深入
生活的机会。

王蒙、玛拉沁夫、王安忆的深情寄语打动了与会青年作家
代表，几位“过来人”质朴平实、真诚坦率的诉说，引发了他们
的思考。四川的“90后”诗人余幼幼说，王蒙的寄语中，“真诚”
是他反复提及的词语，这让她感触颇深。“我要以写诗真诚面
对内心，对抗生活留给自己的麻木，坚持对人性光辉的向往，
保持对生活的敏感触觉。”

云南作家朱镛、黑龙江作家王若楠听了玛拉沁夫的讲话
非常感动，他说，80多岁的老人青春的激情仍在，这是我感受
最深的。“写作是一个不断肯定而又不断否定自己的过程。它
使我获得生命和心灵的安静，因此，写作也是一种安静的回
归，我要安静地继续写作下去。”

江西作家倪爱珍、吉林作家王小王谈到，王蒙在寄语中提
到现代社会出现了很多无创意的“信息能人”，我们每个人被

信息所包围、围攻，这就导致我们缺乏思考和冷静的心态。静
以修身，宁静以致远。一个作家精神的高度决定一部作品的高
度，思考的深度决定作品的深度。如果缺乏思考，高度、深度都
无从建立。只有让心灵有触动的作品才能长久，只有这样的优
秀作品才能对人的一生发挥积极影响。

张悦然看了王安忆的书面寄语深受触动，她说，没听到作
家亲自讲出这些有些遗憾。王安忆谈到，千万不要再说“读你
们的书长大的话，我们的书并不足以使你们长大”，这句话让
她感动。现在也有一些年轻的读者对张悦然说这句话，这让她
感到了沉重的责任。责任是一个沉甸甸的词语，青年作家如何
面对生活是一个重要的课题。来自海南的“80后”作家林森谈
到青春文学的发展时说，张炜、王安忆等作家在20多岁时就写
出了非常优秀的作品。现在的青年作家也应该思考，该关注什
么问题，在作品中为社会留下些什么。

对来自西藏、宁夏、云南、新疆、内蒙古、青海、延边
等少数民族聚集地的作家来说，这次来北京是一次难得的交
流机会，也是一次让更多人了解少数民族文学创作的机会。
西藏作家鹰萨、青海作家扎西才让认为，文学作品需要时代
感，作家要重视使命感和责任感，文学要下基层，要为社会
作贡献。

近年来，网络文学异军突起，成为一道独特景观。网络文
学作家唐家三少、辰东、谢栩文、夏烈谈到，网络文学发展到现
在已经具有很强的生命力，但很长时间以来，一些作家评论
家对网络文学有偏见。应该积极引导网络文学的发展，网络
文学也可以弘扬真善美，也能文以载道。网络文学作家在创
作实践中不断发现问题，并开始意识到他们对读者肩负的责
任。他们在创作中当然也会遭遇瓶颈，因此亟需更多的文学
批评和理论指导。来自江苏的黄孝阳则谈到，网络文学也为纯
文学提供了可供借鉴的经验，纯文学和网络文学应当互相促

进，共同发展。
青年作家是一支生机勃勃的力量，为中国当代文学注入

了新的生机与活力，但他们在创作中常遭遇困惑，亟待破解。
来自湖北的宋小词喜欢写小说，却也会有“写不动”的感觉。她
试图突破自己，写一部让自己满意的作品，但在这过程中她感
到疑惑很多。她说，“每一个写作者可能都很孤独，这种孤独可
能会伴随终生。但既然选择了文学，便无怨无悔。”在为什么写
作这个问题上，15岁的王芗远回答得干脆利落：“我要写出自
己的感想和经历，这就是写作的原因。”

文学与影视的关系一直备受关注，几位青年编剧王伊、汪
海林、余飞等就相关话题发表看法。他们提出，作家和编剧的
关系是密不可分的，编剧的很多营养都来自小说。文学是一切
艺术的母体，优秀的剧本总是从文学作品中汲取营养。但文学
与影视不存在高下之分，优秀的作品都值得阅读、观赏，艺术
家的劳动也都值得敬佩、尊重。他们希望有更多人重视编剧工
作，加入到这个队伍中来。

本次青创会期间举办了第九届全国优秀儿童文学奖颁奖
仪式，儿童文学创作也成为大家热议的话题。来自山东的莫问
天心希望青年作家多关注一下纯正的儿童文学创作。孩子的
心灵是一张白纸，究竟应该给孩子什么样的导向？很多作家谈
到，儿童文学作家都是因为喜欢孩子才为他们写作。孩子需要
引导而不是说教，儿童文学作家要蹲下来跟孩子齐平，把孩子
当成朋友。儿童文学作家左昡一直写童话，她希望更多人关注
儿童和中国的儿童文学创作，同时希望有更多人为儿童文学
创作贡献力量，让它有更丰富的血液。

来自香港、澳门的作家比较关心两岸文学的交流情况。近
年来，两岸青年作家的交流不断增加，彼此间的了解也日渐增
多。在他们看来，如何提供更多机会让两岸作家对各自的文学
传统有清晰的认识，显得尤为重要。


